

"El Corresponsal de Paris"

(Hoja autógrafa semanal para el servicio de la prensa americana.)

Redac. y Admón: 37 y 39 rue Mauberge.
Paris.

Año 11. - Núm: 57.
Paris 2 de Junio de 1889.

Sumario. - Ojeada a la situacion: - La lentitud de un proceso. El gobierno interpelado. - Estranjeros: Un proyecto abandonado. La Cámara de los Comunes de Inglaterra y la Exposicion universal. Disturbios en Belgrado. - Miscelánea: Medallas de honor. Crónica de la Exposicion. Asuntos financieros. - Alcance de noticias.

Nada tan bizarro como el valor de ciertas frases.

En la sesion del martes pedia Mr. Laguerre a la Cámara interpelar al gobierno "a propósito de la lentitud con q. lleva a cabo sus trabajos el alto tribunal de justicia". Por toda contestacion Mr. Méline se apresuro a enderezar a la Cámara una pequeña disertacion de derecho constitucional y a sostener q. el Senado, investido por la Constitución con el carácter de tribunal supremo, no era responsable más q. ante el país y, por consiguiente, q. la interpelacion, en los terminos propuestos por el diputado boulangista, seria de todo en todo inconstitucional. Después de un violento incidente, por el estilo de los q. ordinariamente se ven en esta Cámara, los diputados aprobaron por 308 votos contra 202 la teoria de Mr. Méline y resolvieron atenerse al orden del dia. Pero he aqui q. de repente se presenta en la tribuna Mr. Andrieux y solicita a su vez interpelar al gobierno "acerca de su actitud vis a vis del alto tribunal de justicia". Como no dejarán de observar nuestros lectores, era la misma interpelacion de Mr. Laguerre que renacia de sus propias cenizas; pero, gracias a la modificacion de la fórmula, lo que momentos antes habia sido declarado anti constitucional fue aceptado como regular y la Cámara, que acababa de resolver por cien votos de mayoria la continuacion del debate sobre el presupuesto, fijado en el orden del dia, no tuvo entonces empacho en decidir q. habia ocuparse, como efectivamente se ocupó, del gobierno, del alto tribunal de justicia y del boulangismo.

Como quiera que sea - y pasando por alto alto algunas frases gordas y de malísimo gusto que Mr. Laguerre y Paul de Cassagnac (el boulangismo y el bonapartismo unidos) pronunciaron en la primera parte de la sesion a q. nos referimos, nosotros creemos que la mayoria, siguiendo en esto las inspiraciones

Del presidente del Consejo, obró cuerda y prudentemente dejando, al fin, q^{ue} la interpelación se produjera y permitiéndole a sus contradictores exponer con toda amplitud sus quejas. No faltará seguramente quien diga - y se ha dicho ya - que provocando este debate, los boulangistas, que habían sido los primeros en hablar de tregua, son los primeros en romper de nuevo las hostilidades. - Esto, ni debe sorprender a nadie, ni debe echarse en cara a los boulangistas como un gran reproche. Recordemos q^{ue} el proceso de q^{ue} entiende el alto tribunal de justicia es un proceso exclusivamente político. Al hacer comparecer al general Boulanger ante el Senado en vez de enviarlo ante la justicia ordinaria, no se ha hecho otra cosa q^{ue} acentuar mucho más el carácter político del asunto, y ocurre que hoy la proximidad de la terminación de la legislatura y de las elecciones generales imprime a las atribuciones judiciales de q^{ue} se hallan revestidos los hombres políticos encargados de fallar en este ruidoso proceso un carácter político aun más grave, dado, sobre todo, que la cuestión está ya de antemano prejulgada.

Lo q^{ue} hay es q^{ue} los boulangistas no podían evidentemente hacerse ninguna ilusión acerca del resultado positivo del referido debate. Ni Mr. Audriens, ni la Derecha, ni nadie podían suponer q^{ue} la mayoría de la Cámara - la misma que dos meses antes había votado la autorización para procesar al general Boulanger y que ha aprobado la conducta del gobierno en este asunto, cada vez q^{ue} un nuevo incidente ha renovado el debate - se pondría torpemente en contradicción consigo misma. Ni los unos ni los otros podían imaginar, con fundamento de causa, q^{ue} la interpelación aludida (terminaría a la Comisión de instrucción del alto tribunal a abreviar su formalidad y a apresurar el envío de su informe al Procurador general Mr. de Beaurepaire. - Así, pues, bajo el punto de vista práctico, lo mismo la interpelación intentada por Mr. Laguerre q^{ue} la explorada por Mr. Audriens estaban condenadas por anticipado a no obtener ninguna sanción; y en efecto, la mayoría que se había formado para rechazar la primera, encontróse después unida y compacta para terminar la segunda votando pura y simplemente la adopción del orden del día.

Como incidente parlamentario - y como único hecho saliente q^{ue} nos ha dado la política interior esta semana - la interpelación aludida no ha alcanzado otro efecto q^{ue} el de distraer a la Cámara, durante las tres cuartas partes de su sesión, de su trabajo, y el de provocar y renovar una escena de violencia que nada tiene de parlamentaria. Y puesto q^{ue} este era el solo resultado q^{ue} podía conseguirse y el único q^{ue} los mismos boulangistas esperaban, creemos que hubieran obrado mucho mejor continuando,

como hasta aquí, tranquilos, lo cual les hubiera sido agradecido mucho más por el país, que no promoviendo ó provocando, como hicieron en la sesión referida, estériles agitaciones en el Parlamento.

Regresado ya de su último viaje a Berlin, lo primero que se ha apresurado a hacer el rey Umberto ha sido enviar a su embajador en Paris, general Menabrea, la comisión de negar categóricamente cerca del gobierno francés que hubiese entrado jamás en el programa del viaje de aquel monarca al pretendido viaje a Strasburgo, que tanto ha soliviantado los ánimos en Francia estos últimos días, como ya dejábamos entrever en el alcance de nuestra crónica anterior.

Este mentís oficial ha coincidido, sin embargo, con el recibo de un número del Journal d'Alsace en el q.^o se especifican y detallan todos los preparativos oficiales hechos en Strasburgo para la recepción de los dos soberanos. — En tales condiciones, y dado el carácter oficioso del referido periódico, se hace bastante difícil admitir q.^o el rey de Italia no haya tenido conocimiento de dicho proyectado viaje y que, como lo ha hecho declarar por su embajador en Paris, no hubiese tenido ni por un momento la intención de acompañar al emperador de Alemania a Strasburgo.

En todo caso, el rey Umberto se encuentra que no puede salir del siguiente dilema:

O bien ha tenido realmente la intención de verificar el desatentado viaje, al que luego ha renunciado, y contra el cual hoy día protesta;

O bien la declaración q.^o ha hecho transmitir por el general Menabrea es exacta, y entonces viene a confesar el mismo q.^o el emperador de Alemania le trata a poca diferencia como un vasallo a sus órdenes, puesto q.^o había dispuesto de su persona, en una circunstancia tan grave, sin haberse tomado siquiera la molestia de consultarle.

Conveniamos en que tanto en el uno como en el otro caso, el hijo del rey galantuomo ha representado en este asunto un tritizimo papel.

Un interesante debate tuvo lugar el último martes en la cámara de los Comunes de Inglaterra, a propósito de una moción protestando contra la conducta observada por el gabinete inglés en ocasión de la apertura de la Exposición universal de Paris.

Tomo parte en la discusión Mr. Gladstone, quien pronunció un notable discurso tratando de demostrar que al autorizar el gabinete la ausencia del embajador al acto de referencia, habi-

cometido un grave error de apreciación, si bien se abstuvo de acusarle - como hicieron otros oradores - de haberse dejado influir en este asunto por otras potencias, ó de haberse concertado con ellas para hacer el vacío alrededor de Francia en la solemne ocasión aludida.

Como complemento al acto de vindicación que Francia obtuvo por el solo hecho del debate referido, diremos que un gran número de diputados de la Cámara de los Comunes, ha dirigido a Mr. Carnot una razonada protesta contra ese proceder del representante de Inglaterra en el momento de la inauguración del gran Certamen.

El texto de dicha protesta es ya conocido. Hélo aquí:

"Sr. Presidente: Los q.^{os} suscriben, miembros de la Cámara de los Comunes, habiendo sabido con vivo pesar q.^o el embajador británico se había ausentado de París en el momento de la apertura de la Exposición, han creído de su deber aprovechar esta ocasión para enviar al pueblo francés, y á su gobierno sus más cordiales felicitaciones por los grandes y bienhechores progresos q.^{os} se han realizado en ese país desde hace un siglo."

Figuran al pie de este Documento 204 firmas, entre las cuales la de Mr. Gladstone y las de los miembros más ilustres del partido liberal de Inglaterra.

+ + +

En la capital de Serbia estalló el domingo último un gravísimo tumulto á consecuencia de una reunión general de los progresistas convocada y presidida por el ex-ministro Mr. Garachanine. La reunión se celebró sin incidente; pero no sucedió lo mismo cuando llegó el momento del banquete, pues la multitud q.^{os} rodeaba el edificio donde aquel debía tener lugar, invadió furiosamente el local, rompiéndolo todo, arrojando las mesas y las sillas contra los que las ocupaban y obligando á los congregados á abandonar el salón en precipitada fuga. Con este motivo se produjo una espantosa refriega, de la que resultaron unos cuarenta heridos y dos ó tres muertos, progresistas en su mayor parte. — La policía fue impotente para restablecer el orden, y hubo necesidad de acudir á la tropa para obtener la dispersión de la muchedumbre enfurecida.

Estos sucesos de Belgrado han causado en Viena una profunda emoción, creyendo que no son más que el preludio de otros más graves que el porvenir de Serbia presenta en lontananza.

+ + +

Volviendo los ojos hacia París, diremos que esta semana ha quedado pronunciado el fallo definitivo relativo á las obras artísticas de pintura, escultura, arquitectura y grabado presentadas en el Salon de este año. — No se han concedido más q.^{os} dos medallas de honor. Una la ha obtenido Mr. Dagnan-Bouveret por un magnífico cuadro *Bretonnes au Pardon*; y la otra Mr. Achille Jacquet por un grabado *Retrato de la fundadora de las Hermanitas de la Caridad*.

+ + +

Una vez que estamos de nuevo en (7.)
París, hablemos algo de la Exposición.

A pesar de que el tiempo ha estado algo metido en lluvia durante toda la semana, el éxito del gran Certamen va creciendo de día en día en punto a visitantes. No sabemos exactamente cual sea el número de las entradas el día de la Ascension y el de hoy como Domingo; pero a nuestro modo de ver, y en opinión de cuantas personas han tenido ocasión de contemplar la inmensa multitud que aplastaba hoy en el recinto del Campo de Marte entre y cuatro y cinco de la tarde, es de creer que la cifra de los visitantes ha de ser mucho superior - y no es decir poco - a la del último Domingo. - Los pueblos circunvecinos de París y los de los Departamentos limítrofes son los que han dado hoy y el día de la Ascension su más fuerte contingente de visitantes, como pudo observarse fácilmente por el aire de la mayor parte de ellos y, sobre todo, por sus característicos trajes. Era de ver como esa inmensa balumba de curiosos se extasiaba delante de las maravillas de la Exposición y como esas bravas gentes, verdaderamente hipnotizadas por el esplendor de los palacios y el lujo de las instalaciones, no cesaban en sus interjecciones admirativas, como no dándose cuenta de la fascinación que la vista de tantas cosas sorprendentes les producía.

La mayor parte de las familias que vienen por la mañana se quedan por la noche en el Campo de Marte con objeto de asistir al espectáculo indescriptible de las fuentes luminosas y contemplar las iluminaciones que son - como las de ayer, por ejemplo, - espléndidas sobre toda ponderación. - Muchas de esas familias, que llevan consigo sus provisiones, se instalan a la buena de Dios sobre las pelouses y allí comen alegremente al aire libre, al estilo de las novelas de Paul de Kock o de nuestras romerías de España. El espectáculo que en esta parte presenta la Exposición todos los días festivos es realmente curioso y digno de verse.

Por lo demás, se está dando ya la última mano - y ahora si que va de veras - a lo poquísimo q^o falta para dejar completamente terminada la Exposición. La sección española - de la q^o pensamos ocuparnos oportunamente, así como de las americanas, - tendrá definitivamente concluidas sus instalaciones por toda la próxima semana. ¡Ya era hora!

x x x

El temblor de tierra ocurrido a mediados de esta semana y que, según los últimos telegramas, había sido señalado en Cherbourg y Guernsey, dejándose sentir particularmente en el Havre y Rouen, parece que se extendió también hasta París, siguiendo toda la cuenca del Sena. Nosotros, por nuestra parte, no nos apercebimos de ello; pero, por los relatos que han publicado varios periódicos de la capital resulta que fueron observados - sentidos, mejor dicho - algunos movimientos oscilatorios de la corteza terrestre entre las 8 y 8 1/2 de la noche del día 30 por

gran número de personas q.^{ta} habitan Paris y los pueblos de los alrededores. — En el observatorio del parque de Montsouris no se notó nada de particular, como tampoco hizo observacion alguna del fenómeno el guardián del faro de la torre Eiffel.

Sábase, con todo, — por los distintos telegramas q.^{ta} se han recibido de diferentes puntos — q.^{ta} el temblor de tierra a q.^{ta} nos referimos duró tan solo unos cuatro ó cinco segundos y q.^{ta} en ninguna parte ha ocasionado el fenómeno perjuicios de consideracion. Alguna que otra leundadura en los viejos edificios y un cierto pánico en las poblaciones donde el temblor se dejó sentir con mayor fuerza: he aquí todo.

Aunque parece de momento extraño, importante, decir algo de Paris acerca del ferro-carril de Linares á Almería, al referirnos en esta última parte de nuestra crónica, como de costumbre, á los asuntos financieros de la semana.

La adjudicacion de este ferro-carril hecha á favor del "Banco General de Madrid" en cuya representacion acudió á la subasta don Ivo Bosch, Presidente del Consejo de Administracion del mismo, banquero de Paris y administrador del "Crédit Mobilier" francés, ha producido favorable impresion en los centros financieros de esta capital, tanto más cuanto que este negocio, de verdadera importancia, al parecer, ha recorrido durante cinco años toda Europa y sido estudiado por personas que, aunque de habilidad notoria, no han sabido apreciarlo.

La subasta se celebró el 18 del pasado Mayo, y cuando en Almería, donde se esperaba con marcada impaciencia el resultado de aquella, se supo q.^{ta} el "Banco General de Madrid" habia sido el concesionario, el contento y la satisfaccion de los almerienses no reconoció límites.

Inmediatamente y como por encanto se cerraron las tiendas, las campanas lanzaron al espacio sus alegres sonidos en señal de regocijo, todos los habitantes adornaron con ricas colgaduras las ventanas y los balcones de sus respectivas moradas, y el pueblo en masa se lanzó á la calle dando atronadores vivas á don Ivo Bosch y al "Banco General de Madrid".

Hay q.^{ta} advertir q.^{ta} en esta tan pacífica cuanto entusiasta manifestacion tomaron parte todas las clases sociales de Almería, incluso las autoridades civiles, eclesiásticas y militares, y que así el opulento banquero como el humilde trabajador acogieron con júbilo la noticia de la concesion.

Por lo q.^{ta} dice la "crónica Meridional" de Almería del 19, — en cuyo número, preparado para la circunstancia, aparece un artículo encomiástico dedicado á don Ivo Bosch — lo q.^{ta} el día anterior sucedió en Almería es pálido al lado de la realidad: aquello no fue contento ni alegría, escribe la Crónica, sino un torrente de indescriptible entusiasmo.

Si en la época en q.^{ta} vivimos los ferro-carriles son los que, convirtiéndose en arterias de la civilizacion, centuplican la riqueza de las naciones y abren nuevos horizontes á los intereses públicos, don Ivo Bosch, el "Banco General de Madrid" y el "Crédit Mobilier" francés merecen bien de la humanidad, por ser este grupo financiero el llamado á mejorar

Alcance. (New York, 2), Heesbeue Detail, Lumbiles Oala sim-Dacion De Johnstone (Pensylvania). Calatilloe que mas